









atau kabar pahala, maka ini mengisyaratkan bahwa sesuatu yang demikian itu hukum wajib atau dihalalkan kecuali ada dalil yang melarang untuk hal-hal tertentu.

Dalam kaidah fiqh sudah disepakati bahwa mencegah mafsadat didahulukan daripada mendapatkan maslahat. Setiap dalil yang mengisyaratkan larangan pasti ada mafsadatnya, misalnya adalah adanya ancaman dosa dan juga yang lainnya. Oleh karena itu, jika dilihat dari hadis tersebut akan didapati adanya pengharaman yang lebih kuat daripada isyarat penghalalan.

Namun demikian hadis ini tidak dapat dipakai sebagai dalil untuk mengharamkan nyanyian dan penggunaan alat-alat musik secara mutlak. Di dalam hadis ini meskipun terdapat *qarinah* (tanda penunjukan) bahwa mereka telah berani menghalalkan perzinaan, memakai sutera, menenggak Khamr, dan memainkan alat-alat musik. Akan tetapi hukum musik tidak bisa serta merta disamakan dengan hukum perzinaan dan meminum khamr yang sudah jelas keharamannya. Pemakaian sutera dan memainkan alat-alat musik telah diatur oleh ulama

Mengenai sutera, ulama telah menghalalkannya bagi kaum wanita, tetapi haram bagi kaum lelaki kecuali ada alasan yang membolehkannya. Misalnya, bila seorang menderita penyakit kulit (semisal eksim), maka ia mendapat *rukhsah* (keringanan) dan ia boleh memakainya. Semua keterangan tersebut menunjukkan bahwa yang dimaksud memakai sutera dalam hadis tersebut adalah orang-orang yang menghalalkan pemakaian sutera bagi kaum lelaki secara mutlak tanpa kecuali. Begitu pula tentang penggunaan alat-alat musik, ulama telah



Untuk menemukan makna setiap hadis tidak cukup mengkaji satu hadis saja tanpa didukung hadis-hadis yang lain yang setema dengan hadis yang dikaji. Dalam hadis-hadis musik dan nyanyian ini, terdapat setema yang menyatakan keharaman untuk menjual belikan penyanyi, mengambil keuntungan dan menerima upah dari hasil menyanyi.

Dengan adanya hadis-hadis tersebut menunjukkan bahwa keharaman dalam seni musik bukan karena memainkan alat musik maupun menyanyi melainkan dengan adanya jual beli penyanyi, mengambil keuntungan dan mengambil upah dari hasil menyanyi. Oleh karena itu, lafadh “mereka menghalalkan zina, meminum khamr, dan memainkan alat musik” adalah lafadh yang berbentuk umum yang tidak dapat dipakai sebelum adanya hadis yang mengkhususkannya.

Selain hadis yang setema, al-Qur’an juga dibutuhkan untuk mencari makna hadis-hadis diatas. Di dalam al-Qur’an ditemukan beberapa ayat yang membicarakan tentang seni musik. Diantaranya adalah surah al-Luqman ayat; 6 dan 19, surah al-Isra’ ayat; 64, surah an-Najm ayat; 59-61.

Dalam isi kandungan ayat-ayat tersebut, menurut sebagian pakar tafsir berbicara tentang nyanyian, sementara menurut sebagian yang lain ayat tersebut tidak membicarakan demikian. Mereka saling memegang argumentasinya masing-masing dalam membela keyakinannya. Apapun alasan yang mereka kemukakan, penyusun melihat adanya kebenaran dalam kedua pendapat tersebut, asal ditempatkan pada waktu dan peristiwa yang tepat.



Para pakar tafsir yang mengambil pengertian bahwa ayat tersebut adalah nyanyian, berargumen bahwa nyanyian adalah sesuatu yang dapat melalaikan dan merupakan perbuatan sia-sia. Sementara yang menyatakan bahwa ayat itu bukan ayat yang berisi nyanyian, berargumen bahwa tidak ada hubungan sama sekali antara ayat tersebut dengan nyanyian. Oleh karena itu, nyanyian bisa termasuk sesuatu yang diharamkan jika telah melalaikan hamba dari Tuhan. Namun bisa jadi sebaliknya, nyanyian akan menjadi sesuatu yang menghalalkan jika menambah keimanan dan memberikan semangat dalam mengabdikan kepada Tuhan.

Orang-orang yang sengaja menyibukkan diri dengan maksud tidak mendirikan shalat walaupun apa yang dilakukannya dengan membaca al-Qur'an, membaca buku-buku hadis, mencari bahan untuk pengajian, atau menyibukkan diri dengan nyanyian atau serupa dengannya, maka orang tersebut adalah fasiq dan telah berbuat maksiat. Adapun yang tidak meninggalkan sesuatu dari apa yang telah diwajibkan walaupun ia sibuk dengan apa yang telah diuraikan di atas, maka orang tersebut adalah *muhsin*.

Selain pertimbangan kaidah-kaidah *ulum al-hadīs*, maka perlu juga melihat realitas historis masyarakat Arab waktu itu. Dilihat dari aspek sejarah kebudayaan Arab yang sudah dikenal sebagai bangsa yang mahir bersyair, bernyanyi dan berpidato maka tidak heran ketika Islam datang mereka masih melestarikan kebudayaannya. Bernyanyi dan bermain musik saat itu tidak hanya dilakukan oleh kaum laki-laki saja, tetapi juga kaum wanita yang memainkan



